



Las cifras y gestores de la ASF

Más allá de los 64 mil millones de pesos en irregularidades detectadas en la revisión de la Cuenta Pública 2021, la Tercera Entrega de Informes de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) confirma que en el órgano contralor del Estado mexicano operan grandes gestores con capacidad para tender puentes de diálogo con diversos actores políticos, de todos los partidos, así como de enfocar las revisiones a objetivos de tipo electoral.

El único actor que parece no hablar con el equipo de David Colmenares es el presidente Andrés Manuel López Obrador, ya que los señalamientos más delicados se hacen sobre sus proyectos prioritarios, especialmente el Tren Maya y su constructor, la Secretaría de la Defensa Nacional, una obra que ha perdido el respaldo de prácticamente todos los funcionarios del gabinete, incluidos los que alguna vez tuvieron las riendas del Fonatur.

De entrada, hay que contextualizar que esos 64 mil millones son prácticamente una tercera parte de los 174 mil millones de pesos que se observaron durante el último año del sexenio pasado, y que de ese total sólo 11 mil millones son de observaciones de dependencias del gobierno federal, el resto corresponde a faltas de estados y municipios.

La foto sugiere que el gobierno de Morena efectivamente le ha

dado un golpe a la corrupción, aunque prevalece con fuerza en organismos como Segalmex, donde se sumaron otros 2 mil 500 millones de pesos a los desfalcos, y en el Tramo 4 del Tren Maya, que tiene observaciones por mil 86 millones de pesos; y no se diga en la refinería Dos Bocas que el presidente encargó a Rocío Nahle y que solo en 2021 sumó 341 millones en exceso de pagos.

Sospechosamente, en el ámbito del gasto federalizado la entidad que presenta mayores inconsistencias es Michoacán, aquella que gobernaba en 2021 uno de los pocos perredistas que ha levantado la mano para ser presidente de la República, Silvano Aureoles, y que ahora debe solventar irregularidades por alrededor de 13 mil 700 millones de pesos, el más grande boquete presupuestal que se tiene en los 32 estados del país.

En ese rango de irregularidades en los gobiernos estatales le siguen los más de 8 mil millones de pesos que se le observaron al panista José Rosas Aispuro en Durango, y los casi 3 mil 300 millones que tiene por aclarar el gobierno de Miguel Riquelme en Coahuila, estado que Morena pelea con el senador de Morena, Armando Guadiana.

La posible manipulación de las cifras queda de manifiesto con las irregularidades que se reportan para el estado de Campeche, donde se observaron mon-

tos por tan sólo 85 millones de pesos para la Cuenta Pública 2021, la última correspondiente al periodo priista que encabezó el actual dirigente del PRI, Alejandro Moreno, y su suplente Carlos Miguel Aysa, actual embajador en República Dominicana. Alito es cercano a Colmenares y más aún al diputado campechano que preside la Comisión de Vigilancia de la ASF, Pablo Angulo.

Posdata 1

El golpe que dio ayer Estados Unidos a México con la declaratoria de culpabilidad dictada al exsecretario de Seguridad, Genaro García Luna, tiene varios trasfondos: la presión del presidente López Obrador para que se resolviera de esa manera, la presión de EU por sentenciar a un alto funcionario mexicano relacionado con los cárteles de la droga y la interrogante de si los expresidentes Vicente Fox y Felipe Calderón estuvieron al tanto.

Posdata 2

Hace unos días el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, publicó un tuit con una imagen del Palacio de Gobierno iluminado con los colores de la bandera de Ucrania, en apoyo a los ciudadanos de este país. Gran contraste con el gobierno federal, donde el presidente López Obrador no se ha pronunciado

en contra de la invasión rusa. ●

@MarioMal

La tercera entrega de la ASF confirma que las revisiones se enfocan a objetivos de tipo electoral.